



## Carnet de voyage de ma vie professionnelle

### Association des Raconteurs d'Itinéraires Professionnels

PÉPITE ÉDUCATIVE

Les Raconteurs d'Itinéraires Professionnels (RIP) forment une association de femmes et d'hommes de l'agglomération lyonnaise, d'origines et d'histoires professionnelles variées.

Ils ont choisi de témoigner de leur parcours professionnel auprès de lycéens, d'étudiants, de demandeurs d'emploi, dans la perspective d'ouvrir le champ des possibles face à des injonctions multiformes souvent vécues comme enfermantes.

Cette initiative est née du constat que, malgré leur nombre et leur qualité, il y a un espace mal couvert entre les différents dispositifs d'orientation et de professionnalisation : c'est l'espace du récit subjectif, et souvent abouti, de l'itinéraire singulier vécu par chacun d'entre nous.



Ces Raconteurs savent d'expérience que le choix d'un cursus d'étude ou

d'une formation peut légitimement inquiéter comme si ce sillon déterminait, à lui seul, l'avenir et la réussite professionnelle d'un lycéen ou d'un étudiant. S'il faut évidemment creuser un sillon de savoir et savoir-faire, la compétence ne se construit que dans l'action, en société. Et chaque bifurcation interroge le bagage à adapter pour un nouveau voyage.

A rebours de cette inquiétude, les RIP témoignent que la vie professionnelle est un parcours fait de rencontres, d'une part de hasard, d'une dose de risques mais surtout de multiples occasions de rebondir et d'opportunités à saisir.

Ils racontent, parlent de leur expérience sans masquer ni les émotions, ni les difficultés rencontrées en pointant le côté souvent bénéfique de ces évolutions/explorations.

Leurs récits rapprochent les différentes sphères de leurs vies : professionnelle, associative ou plus personnelle et familiale, comme un tableau se révèle dans un puzzle.



Au point de départ de notre action, en 2012, nous avons constaté que nos récits se sont révélés beaucoup plus divers que ce que nous en percevions spontanément. Tout y fait sens. Bien loin de s'opposer, chaque segment de nos itinéraires se raccorde ou se « parallélise » avec d'autres et compose non pas une « carrière » au sens classique, mais un chemin, avec des morceaux d'autoroute, des impasses obligeant à des marches arrière... un brin d'itinérance et l'emprunt de routes parfois improbables !

### Trois principes pédagogiques dans les interventions des RIP

Nos modes d'intervention sont fondés sur trois convictions :

- Présenter des témoignages aussi divers que possible, pour que nos auditeurs ne fassent pas de nos exemples des « modèles », et que différentes voies y soient confrontées.
- co-construire par l'interaction avec notre public parce qu'entendre c'est bien, mais à condition de s'investir ! Nous cherchons à créer les conditions pour avoir des auditoires acteurs de leur réflexion, et encourageons les questions et réactions. Parfois même, nous installons les jeunes comme raconteurs éphémères de tel ou tel moment significatif de leur propre expérience.
- Repérer l'importance du réseau et de la « rencontre avec l'autre » pour gagner en confiance et agir.

C'est pourquoi nos différentes prestations cherchent à stimuler l'appétit des participants et la découverte de « l'intrigue » que représente la reconstitution des

parcours de chacun des témoins. Les vecteurs peuvent être oraux ou audio-visuels, et sont généralement utilisés en petits groupes.

### « L'ESPACE DU RÉCIT SUBJECTIF, DE L'ITINÉRAIRE SINGULIER VÉCU PAR CHACUN D'ENTRE NOUS. »

### Des « hommes-livres » et « femmes-livres » de leur vie professionnelle

Cette démarche trouve sa forme la plus aboutie dans la mise à disposition d'une bibliothèque vivante. C'est un format où les raconteurs sont placés dans une posture d'hommes et femmes/livres de leur vie professionnelle, s'ouvrant à la découverte et à la reconstitution de leur histoire, par un petit groupe de participants. La curiosité des participants s'appuie sur la quatrième de couverture de leur ouvrage, remise à chacun, invitant à mettre en mots une expérience unique, celle de leur propre parcours.

Les interventions des « RIP » sont celles de citoyens souhaitant prôner l'*empowerment* c'est-à-dire leur capacité à renforcer la démocratie en étant actifs au sein de la société civile. Nos interventions sont bénévoles et gratuites, et elles sont faites dans un esprit de laïcité en toute indépendance. ●

#### CONTACTS

